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本报讯 近日，第六届中俄
博览会和第三十届哈洽会首批
展品顺利进境并转关至哈尔滨
综合保税区进行保税仓储。首
批展品来自日本、俄罗斯等国
家，重量共 2255.43 千克，货值
37403.52 美元，主要为酒具、茶
具、铁壶等工艺品，圆年糕、日本
酒等食品以及染发剂、香皂等化
妆品。

据了解，由于首批进境展品
种类繁多，企业难以在第一时间
提供商品品牌、规格等报关申报
要素，待申报要素收集完成后则
会产生滞港费、仓储费等相关费
用。哈尔滨海关实行点对点服
务，帮助企业通过转关模式先将
货物保税仓储至哈尔滨综合保
税区，待申报要素齐全后再进行
报关，为企业节省在机场的滞港
费、仓储费等相关费用，既降低
了企业的通关成本，也提高了通
关效率。

随着展会的临近，来自世界
各国的参展商、展品开始陆续抵
达哈尔滨。 （郑希）

近年来，除北京、上海等一线
城市，二三线城市的会展业也日渐
繁荣。各地会展场馆建设如火如
荼，如四川雅安建设熊猫会展中
心，河南驻马店建造会展中心，江
西赣州国际会展中心、中蒙博览会
永久性国际会展中心等也已开工，
会展经济越来越受到各地政府的
重视。

建设会展场馆可为当地会展
经济发展以及一二三产业发展带
来哪些利好？在会展场馆规划建
设中需要注意哪些问题？在建场
馆所在地都是经济较为滞后、人口
规模较小的二三线城市，这是否证
明该类城市在释放经济潜能方面
将迎来发展契机？

场馆定位决定会展业前景

海南大学旅游学院教授、博导
耿松涛在接受《中国贸易报》记者
采访时表示，随着我国城市化进程
的加快，会展业的发展将突破沿海
外贸型城市和中心型城市选址的

传统，逐渐开启二三线内陆城市投
资发展的新局面，会展业将加速与
城市发展融合的进度。

会展场馆是城市发展会展业
的重要载体。随着物联网、大数
据、智能制造、人工智能的应用，加
之参展、参观行为发生变化，会展
业所覆盖的产业链越来越宽、越来
越长：一方面，会展业的专业细分
市场将持续发展，出现许多新的、
小而专的展会；另一方面，现有展
会将突破原来的产业界线，不断延
伸产业链，加进新的关联板块，展
会规模为之扩大，产生良好的规模
经济效益。

在耿松涛看来，会展场馆本身
是城市会展发展的中心平台，承担
着城市会展业发展的最重要的功
能。场馆的定位和发展方向直接
关系到城市会展业发展的水平。
二三线城市由于受到发展局限，从
承接大会展的方向去运营场馆将
能提升利用率。

“展馆要承担城市会展业发展

的秩序维护者，特别是展览主题重
叠的秩序管理，展馆有不可推卸的
责任。”国际展览业协会名誉主席、
全国会展业标准化技术委员会主
任陈先进表示，二三线城市场馆的
建设和使用，或将有效解决一线会
展城市场馆供给不足的矛盾，使一
批大型和超大型的展览项目得以
继续增长，二三线城市的发展潜力
也能得到释放。

会展业可带动当地经济

“举办会展活动为城市创造更
多的就业机会。会展业中有个说
法是每增加 1000 平方米的展览面
积，可以增加近百个就业机会。”中

国贸促会研究院国际投资研究部
主任刘英奎表示，二三线城市要发
展会展业，需要政府政策的推动，
在政策的制定过程中，会展场馆需
要积极参与推出符合市场化运行
的会展政策，来支持城市会展业的
发展。城市会展行业的管理者主
要指会展办等相关的行业主管机
构，这些机构应从城市的客观条件
或地位来确定城市会展业的发展
方向，需要营造良好的发展环境来
吸引更多的会展主体。

近几年，西安、成都、重庆和贵
阳均热衷举办科技类大会，各种
AI、硬科技、智能制造、大数据标签
的国际性大会在上述城市办得风

生水起。以前不久落幕的 2019 中
国国际大数据产业博览会为例，当
地官方统计数据称，在该博览会的
带动下，贵州省各市（州）特别是贵
阳市社会消费大幅增长。

在刘英奎看来，随着中国产业
从东部沿海地区向中西部地区、从
一线城市向二三线城市的梯度转
移，中国会展业也将顺应这样的转
移趋势，中西部会展业迎来发展机
遇。另外，许多城市根据自身的资
源禀赋、产业特色不断打造会展新
项目，使中国会展业呈现国际大型
展会和区域性展会，特色产业展
会、专业贸易展会和大众消费类展
会并行发展的格局。

会展场馆建设忙 二三线城市释潜能
■ 本报记者 胡心媛

6 月 11 日，第二届中国国际进
口博览会招商路演在广西南宁举
行。这是进博会首次深入西南地
区、主要面向食品及农产品行业采
购商进行的招商路演。

中国国际进口博览局副局长
孙成海介绍说，第二届进博会正在
按照“越办越好”的总要求积极筹
办，企业商业展已从招展为主向招
商办展为主转变，招商工作将坚持
巩固存量、做大增量，力争“规模更
大”；坚持精准招商、优化结构，力
争“质量更优”；坚持政府主导、市
场参与，力争“创新更强”；坚持国
内为主、面向全球，力争“层次更
高”；坚持强化对接、促进成交，力
争“成效更好”。

商务部市场运行司副巡视员陈
平表示，举办进博会是中国顺应国
内消费升级趋势，主动扩大进口的
长远考量，是中国扩大开放、促进经
济全球化发展的重要举措。广西作

为连通“一带一路”的陆海新通道，
发展潜力巨大，广西交易团在首届
进博会期间取得了成效，希望本次
活动能让广西方面全面深入了解第
二届进博会进展情况。

广西商务厅副厅长梁艺光表
示，首届进博会的成功举办，深化了
广西与东盟各国经贸合作，为广西
注入活力，希望广西企业高度重视
第二届进博会，抓住机遇，狠抓落实
第一届进博会签订的合同订单，确
保参展成效，认真做好第二届进博
会网上报名及参展准备。

本次宣传路演由中国国际进口
博览局、广西商务厅共同主办，广西
食品及农产品相关协会和企业代
表、进口博览会参展商代表等约
160人参加。

为保证招商工作取得实效，推
动更多企业到会洽谈，进一步优化
采购商结构，中国国际进口博览局
组织了招商路演系列活动，5 月 30

日在上海外滩举行了“聚力招商，点
亮CIIE”全国招商路演主题宣介活
动，5月 31日在浙江杭州举办了首
场招商路演，并取得了良好效果。

下一步，进口博览会招商路
演将继续开展，通过加强与地方
商务部门、行业协会、媒体等单位
的合作，重点面向民营、中小企业
推介，以更好形成合力，提高进博
会影响力。

据介绍，第二届进博会企业商
业展规划面积30万平方米，其中食
品及农产品展区包括乳制品，肉类、
水产品和冷冻食品，蔬果、农产品，
休闲食品、调味品，饮料和酒类，综
合食品等细分领域。第二届进博会
食品及农产品展区参展国家、参展
企业数量等均超过首届，保乐力加
（PernodRicard）、纽仕兰（Theland）、
都乐（Dole）等众多知名企业将携拉
菲等名酒、新西兰优质乳产品、新鲜
热带水果等“明星展品”参展。

进博会在广西南宁举行招商路演
■ 何进

本报讯 近日，福建省晋江
国际会展中心所有展馆屋面主
桁架已全部吊装完成，工人们正
在进行展馆屋面施工。据了解，
该项目主体结构预计本月下旬
完工，7月开始装修。

项目相关负责人告诉记者，
晋 江 国 际 会 展 中 心 项 目 分 为
ABCDE 五个区建设，其中 A、B
区为单层展馆，建筑面积 4.88万
平方米；C区为中央生态走廊；D
区为北登录厅、室外展场及地下
停车场；E区为南登录厅、会议中
心及地下停车场。目前展厅部
分的屋面板、砌体工程及消防管
道正在穿插施工，D区、E区登录
厅和会议中心正在进行主体结
构施工。根据年度计划，该项目
7月进入设备安装和内外装修阶
段，力争 2020 年 4 月投入使用，
力争明年晋江鞋博会在晋江国
际会展中心举办。

据悉，晋江国际会展中心总
投资 9.714 亿元，规划总用地面
积 180.9 亩，总建筑面积 9.95 万
平方米，项目建成后能提供 2000
个室内展位及 1246 个停车位。
该项目由上海世博会“中国馆”
设计师倪阳、罗建河设计，建成
后 ，将 成 为 福 建 省 第 三 大 展
馆。同时，该项目将成为带动
博览片区发展的新引擎，有望
成为晋江未来的城市名片和标
志性项目。 （许雅玲）

南京市溧水区打造的临空产业
龙头项目——南京溧水新城会展小
镇日前传来消息：该项目核心载体
会展综合体一期总净展 3万平方米
的 1-4号展馆如期封顶，智能化平
台、会展酒店、宴会厅、室内外停车
场等各项配套工程紧张有序进行，
预计明年 6 月底可以承接音乐会、
发布会等小型展演，整体投入使用
后可承接大型国际工业展。

在会展综合体一期项目部施工
现场，四个场馆在太阳的照射下熠
熠生辉。整个工地呈现一片繁忙景
象：施工人员正在进行外幕墙安装，
现场各种设备高速运转，运送建筑
材料的运输车穿梭其间。

负责该项目施工的一位工作人
员透露，作为南京溧水新城会展小
镇的核心载体，会展综合体一期工
程从 2018年 4月正式开工，考虑到
江南梅雨季节、高温等对施工不利
的因素，本着“快主体、压装饰、速收
尾，紧前不紧后”的原则，施工方充
分利用现代化的网络计划技术和长
期积累的施工经验控制施工进度，
积极推广应用先进的施工新技术、

新材料，确保工程按期完成。
据了解，整个展馆按照国际化

标准设计，其中，1号馆建有3500平
方米登录厅，还设有专业媒体中心，
44 个 10—450 平方米不等的会议
室，3700 平方米餐饮区，同时配备
了商务中心、展商服务中心、信息中
心等，明年 6 月底交付后就可以承
接文化和文体活动。2、3、4号馆是
标准单层无柱展馆，层高 15 米，承
重 5 吨，可以满足各类工业展会的
需要。“一期工程预计在2020年6月
30日前完工交付。”该负责人说。

“配套酒店、会议中心的设计方
案也已经在研究论证，今年也将全
部动工。”会展小镇专业运营负责人
裴建新说，到 2020年会展载体一期
投入使用时，可提供 3 万平方米室
内净展面积、350间会展酒店，辅以
精品展厅和宴会厅、商业和餐饮配
套、以及“室内+大型室外停车区
域”，为会展载体提供更多更高服务
支持。包括展馆、会议中心、酒店和
商业在内的会展综合体预计 2022
年全部交付、投入使用。

作为智慧场馆新模式，会展综

合体结合大数据应用、人工智能、虚
拟现实等最新应用技术，预留了5G
的基站和接入口，让客户获得更好
的体验。目前，围绕产业导入了新
能源、大健康等产业的展会资源，开
馆后就会落地开展。

据介绍，溧水处于南京、上海和
杭州构成的优势三角区域内。从交
通角度来看，溧水是华东地区少有的
集空港、轨道、公路、水路于一体的枢

纽新城，交通优势十分明显，从机场
到会展小镇，可以做到轻轨无缝连
接、直达酒店及会议中心建筑群。南
京溧水新城会展小镇核心区规划室
内净展15万平方米、会议建筑面积3
万平方米、多功能厅2万平方米，还将
在区域内外配套总房量高达2000多
间的酒店群、停车位8000余个，建成
后将成为江苏省最大的会展综合体。

秉承生产、生态、生活“三生融

合”的概念，小镇域内将规划环三山
湖的 8 公里“迷你”马拉松跑道，使
生态底版与商业、餐饮、娱乐、休闲、
运动、演艺等充分融合，服务会展宾
客的同时、服务市民及城市，依托滨
水生态环境，打造会展、生活、休闲
一体化发展格局。

据悉，该项目先后获得南京市
“市级特色小镇”和江苏省“省级特
色小镇”批复。

南京溧水新城会展小镇会展综合体明年投用
■ 虞启忠

本报讯 北京世园会近日举
办了“安徽日”活动。在古村落般
的安徽园里，非遗项目、传统戏曲
等吸引了大批游客。

在活动开幕式上，安徽省副省
长周喜安说，安徽园是美丽安徽的
缩影，以徽派建筑艺术和徽派园林
风格呈现物我共生、天人合一的至
臻格局。“安徽日”活动和安徽园向
海内外观众展现安徽生态文明的历
史底蕴，展示安徽生态文明的建设
成果，彰显“美好安徽迎客天下”的
开放情怀，分享美丽中国徽风皖韵
的精彩纷呈。

据悉，安徽园如同一座依山而
建、傍水而居的徽州古村落，入口
是一座近10米高的牌坊。三间四
柱五楼徽派古牌坊全部采用茶园
石，经非遗传承人精心雕琢而成，
为明代徽派石牌坊做法，造型庄重
典雅，圆雕、透雕、深浮雕、浅浮雕、
镂空雕等工艺让一幅幅精美生动、

巧夺天工的画面跃然石上：双鹿献
瑞、仙鹤腾飞、双龙戏珠等，中间两
根石柱下部有两个面带微笑的倒
挂金狮。

“安徽日”活动期间，黄梅戏、
徽剧和花鼓灯等轮番上演。此外，
还举办了安徽文化和旅游展，重点
推介黄山、天柱山、九华山等11个
安徽5A级景区以及芜湖铁画等文
创产品。

安徽省文化和旅游厅负责人
介绍说，安徽重点推了五条线路，
包括皖南的文化遗产之旅和大别
山多彩之旅，吸引观众参与，活动
的目的是让人们更好地了解安徽
的人文景观。

一生痴绝处，无梦到徽州。
安徽园向游客展示了一幅融入青
山绿水的徽州古村落美丽画卷，
这里的粉墙、黛瓦、马头墙，营造
了美好意境，让游客感受到了“徽
风皖韵”。 （毛雯）

本报讯 2019中外会展项目
合作洽谈会（EPFIC）将于 7 月 2
日至4日在北京雁栖湖国际会展
中心举办。据介绍，本届洽谈会
将以“开放互通·多元互联”为主
题，邀请国内外专家学者解读政
策导向，共商行业发展。

据悉，本届洽谈会将继续邀
请数百家以国内外大型会展主
办方为主的专业买家团，组织两
场主办方与场馆、服务商等机构
的专场对接洽谈会，让双方通过

“一对一”洽谈了解各自需求，达
成实质性合作。

本届洽谈会期间将发布《政
府主导型展会发展调研报告》

《中国会展场馆发展报告》《中国
汽车类展会发展调研报告》《中
国会展教育发展报告》《中国国
际会奖行业发展报告》《中国出
展行业调查报告》等。还将举办
全体开幕大会、多场社交茶歇及
宴会、多次会展专场及专题推介
会、多场专题论坛、“金五星”颁
奖典礼暨“金五星之夜”社交晚
宴等。 （毛雯）

“徽风皖韵”带观众寻梦

第六届中俄博览会
首批展品通关进境

晋江国际会展中心
将成福建第三大展馆

2019中外会展项目
合作洽谈会7月举办

南京溧水新城会展小镇示意图

6月12日，2019第十五届北京国际智能制造工业自动化展览会在北京中国国际展览中心举办。本届展会展品
包括工业自动化信息技术软件、智能物流运输系统技术设备等。

本报记者 胡心媛 摄影报道


